

# El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 224

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 25 céntimos al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. **Impresos adelantados**

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

### Parábola

Para vosotros

Un pobre labrador tenía una tierrecueta.

Para ponerla en condiciones de ser arada y que le produjese siquiera el pan de cada día, el hombre trabajó y sudó y se reventó, quitando casi uno a uno los miles de pedruscos que la hacían un erial.

Pero al fin su esfuerzo tenaz, asombroso, invencible, de todos momentos, lo vió compensado cuando se le ofreció aquella tierrecueta dispuesta a recibir su trabajo, que ella pagaría con el pan diario.

Ararían su tierra y comerían pan.

Acabarían al fin sus amarguras.

Aquellos pensamientos malos (?) que antes tuvo, cuando agachado sobre la tierra horas y horas recogía piedras y piedras, ahora huirían, huirían...

Sería bueno en sentimientos.

Trabajaría...

Y rezó su oración al Trabajo, el Dios omnipotente...

Pero ¡ah! no había echado de menos en su entusiasmo y alegría, que lo que antes pudo hacer sencillamente, con sus brazos, no podía hacerlo ahora sin un útil, sin un arado...

El no lo tenía, era verdad, pero cualquiera, cualquiera le prestaría uno...

Fulano, que hasta los tiene modernos de vertedera... Zutano, que los tiene inutilizados de no usarlos... ¡tantos tiene!... El otro, y el otro, y el otro... Luego, todos ellos son buenos, honrados, caritativos. El que menos, alardea de altruismos, de evangelismos, de cristianismos, de catolicismos... Precisamente entonces todos los Fulanos andaban preocupados con la creación de asilos, de comités para reprimir ciertas inmundicias, miserias... Nada, era seguro, tendrían, no un arado, sino ciento, ya que el bien inspiraba a todos, sin egoísmos ni maldades...

¡Ellos, los panegiristas de la moralidad y la honradez y la bondad... y el queso de Flandes, pondrían a su disposición el indispensable arado!...

Ni un arado encontró ¡ni uno solo! ¡Ah, que destrozado quedó nuestro labrador, después de aquella peregrinación de casa en casa en busca del arado salvador! ¡Qué cosas pensó! ¡Qué impulsos sintió! Pero también, después de aquella depresión momentánea, ¡qué energías sintió brotar de repente!

Ya no tenía más que un deseo... deseo que realizaría, deseo que cumpliría, puesto que para ello le sobraba...

Y con las manos cruzadas sobre el pecho, rumiando sus ideas que, a veces, sentía llegar hasta su brazo, anduvo lentamente, lentamente...

Se marchaba, huía de tanto asco... Y cuando llegó al montículo, más allá del cual no veía ya el poblacho, se volvió para mirarlo por vez última...

Y su mirada prometía volver, volver...

Y su boca escupía y su pié golpeaba sobre la blanda tierra, que no protestaba de aquella animalidad humana que sustentaba...

RAMÓN BARCO (hijo).

## Ecós mundiales

### La demografía y la lluvia

M. Dallas, en la sesión celebrada el día 20 de Abril último, por la sociedad Real Meteorológica, de Londres, presentó un esudío sobre la variación de la población india en relación con las variaciones experimentadas por la lluvia, durante la década 1891-1901.

Las lluvias han sido normales en los cuatro primeros años, hasta 1895; después, en el resto de la década, han disminuido notablemente, hasta llegar a ser deficientes.

Durante los años secos, la población ha disminuido en relación con el grado de sequía.

Admitida y generalizada la teoría de M. Dallas, teoría fundada seguramente en un caso particular, tal vez surgieran múltiples excepciones que no podrían explicarse por una ley general.

### Los boers en San Luis

La primera representación de la reconstrucción de la guerra del Transvaal tuvo lugar el día 20 en la Exposición de San Luis, siendo dirigida por el famoso general Cronje.

Un cuerpo de 200 boers y otro del mismo número de ingleses, reprodujeron la batalla de Colenso, la captura del citado caudillo en Paadeberg y las numerosas persecuciones de que fué objeto De Wet.

Quince mil espectadores asistieron al espectáculo, siguiendo con extraordinaria atención las peripecias del triste simulacro.

Al terminar la función recibieron entusiastas ovaciones, tanto el general Cronje, como el general Viljoen.

### La sensitiva

M. Lapique, después de observar grandes masas de sensitivas en la India, cree que los movimientos de dicha planta son una especie de sensibilidad que les sirve para replegarse y eludir la acción de los animales herbívoros, haciéndose menos visibles.

De modo, que esas contracciones de la sensitiva son, adoptando el criterio de Carlos Darwin, un rudimento de nuestras facultades efectivas y una forma de adaptación al medio en que la vida se desenvuelve.

## Telegramas de anoche

Madrid 30 4'85 n.

### Levantando la amenaza

Conseguida ya la libertad de **Perdicaris y Varley**, la escuadra norteamericana ha abandonado el puerto de **Tanger**, marchando a Génova.

### Banquete á los reyes

El almirante **Gourdon**, que manda la escuadra del Mediterráneo que actualmente se halla en el **Pireo**, ha dado, á bordo del acorazado **«Almirante»**, un banquete á los reyes de  **Grecia**.

### Tormenta y desgracia

En **Castellón** ha descargado hoy una imponente tormenta de agua y granizo habiendo dejado arrasadas las cosechas de varios pueblos y arrastrando la

corriente á un hombre que pereció ahogado, no habiendo podido averiguarse ni el nombre ni de donde era el desgraciado.

### En Torremontalvo

Comunican de **Logroño** que al pasar un tren de viajeros por el puente **Torremontalvo**, se rompió una rueda de la máquina.

Entre los viajeros hubo un pánico horrible con este motivo hasta que conociendo la verdadera causa que produjo el hecho se calmaron los ánimos.

Una máquina de auxilio salió inmediatamente para el lugar del suceso continuando el tren su marcha.

GARCIA-PLAZA.

## Ayuntamiento

### Sesión de ayer

Presidió el Alcalde y asistieron los señores **García Polo**, **Abarca**, **Villar**, **Martín Conde**, **Mirat**, **García Tejada**, **García y García**, **Cachorro**, **Iscar**, **Durán**, **Rivas**, **García Romo**, **Martín Pérez**, **Veira** y **Martín Benito**.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, pasándose al despacho ordinario.

### Cupo de consumos

Leído el informe de la Comisión de Hacienda en la resolución del recurso sobre pago del aumento del cupo de consumos, se acordó oír sobre el asunto el parecer del Abogado Consultor de la Corporación y el de otro Letrado.

### Fondos para el mes próximo

Fuó aprobada la distribución de fondos para el entrante mes de Julio, que se hace en la siguiente forma:  
Gastos..... 71.266'27 pesetas.  
Ingresos..... 65.431'12 id.

### Comisión de obras

Se concede licencia á don **Bonifacio Diego** para hacer una toma de agua al servicio de su casa n.º 88 de la calle de **San Pablo**; á don **Eduardo de Tapia Ruano**, para ejecutar obras en la suya, números 19 y 21, de la calle de **García Barrado**, y á don **Gregorio Martín Pisot** para reformar la portada de su comercio de zapatería.

Fuó aprobado también el informe referente á las proyectadas obras de reforma de la actual **Casa Consistorial**.

### Comisión de policía

Se aprobó el informe referente al servicio de aprovechamiento de basuras.

Se denegó la petición del gremio de expendedores de leche, que solicitaban la reforma de las disposiciones que rigen respecto á la venta de dicho artículo; y se denegó también la formulada por don **Lorenzo Martín Rodríguez**, que pretendía licencia para secar la loza de su industria de alfarería en la plazuela del **Campillo**.

### Festejos de feria

La comisión ha procedido á distribuir la cantidad consignada para los que han de celebrarse en la próxima feria de **Septiembre**, y según entendimos, no lo ha hecho por de pronto más que de 3000 y tantas pesetas, que destina á las consabidas músicas, los obligados carteles y algunos gacillos más de este orden, ya consabido. Del resto de lo presupuestado, no se dispone todavía, ni se hará hasta que se redacte el programa definitivo, para lo cual quedó facultada la Comisión.

### Otros asuntos

Se concedió el empadronamiento que solicitaba á don **Manuel Sanchez Garcia**.

Pasó á la Comisión correspondiente la Comunicación del Procurador

de la corporación en que participa haber sido emplazado para ante la Sala de lo Contencioso-administrativo del Tribunal Supremo, al efecto de que se muestre parte á nombre de S. E. persona que debiendo los derechos del Ayuntamiento en el incidente de suspensión de las obras del nuevo mercado.

Se acordó por último, que la suabasta de recaudación de puestos en la feria de ganados se haga en la misma forma que en años anteriores.

### Un nombramiento

Era el *clou* de la sesión, y á él parecía pretenderse llegar cuanto antes lo mismo por parte de los señores **Concejales** que del público, un poquito más numeroso que otras veces. No se trataba de ninguna canonjía, sino sencillamente de la plaza de mozo del Laboratorio Químico Municipal; pero para el caso es lo mismo: estas cosas de nombramientos despiertan siempre una curiosidad y un interés extraordinarios.

Leído el informe de la Comisión de Sanidad en que se decía haber sido aprobados para el desempeño de dicha plaza los señores don **Casimiro Alvarez**, don **Leopoldo Corona**, don **Basilio Maestro** y don **Arsenio Juanes**, previa la suspensión por algunos minutos, se procedió á la votación que dió el resultado siguiente:

Alvarez—3 votos.  
Corona—6 «  
Maestro—5 «  
Juanes—2 «

No habiendo obtenido mayoría absoluta ninguno, se hizo nueva votación entre los señores **Corona** y **Maestro**, y el resultado fué:

Maestro—8 votos.  
Corona—7 «

Una papeleta en blanco  
Quedó acto seguido nombrado mozo del Laboratorio don **Basilio Maestro**.

### Preguntas y respuestas

Nada podemos decir hoy de particular en este apartado, tan interesante otras veces.

Los concejales debieron quedar rendidos de la fatiga de la votación.

Tan solo el señor **Villar** habló algo, que no entendimos bien, del paseo de la **Alamedilla** y del riego que en él se hace.

Los demás, deseando hacer *múltis*.

Y lo hicieron, en cuanto, ya de pié casi todos, el señor **Alcalde** y el señor **Martín Conde** pidieron y obtuvieron licencia para ir á baños.

Eran las cinco y media.

## El centenario de Jorge Sand

El día cuatro del presente mes en **París** y el diez en **La Chatre** tendrán lugar las fiestas del Centenario de la insigne escritora **Jorge Sand**.

El programa de estas fiestas promete ser original y los festejos que han de celebrarse en **La Chatre** tendrán un marcado color local. Se inaugurará una estatua de la celebrada novelista y en este acto hablarán **Marcel Prebost**, **André Theuriot** y **Mme. Séverine**.

## Registrando

### Archivos

Desde hace unos días se halla en esta ciudad el distinguido publicista peruano don **Luis de Ulloa**, á quien acompaña su joven y bella esposa.

El señor **Ulloa** ha venido á la Península encargado por el Gobierno de su país de recoger en los archivos de España cuantos datos y antecedentes puedan hallarse referentes á la

Historia del Perú y principalmente en lo que atañe á las relaciones entre los miembros de la **Compañía de Jesús** residentes en la Península y los de el Perú.

El comisionado americano, ha registrado ya varios archivos, entre otros, los de la compañía de **Jesús** de **Oviedo**, y el de la **Colombiana** de **Sevilla**.

En nuestra ciudad se ocupa en examinar el de los **PP. Jesuitas**, del cual se hizo cargo el Estado, cuando se verificó la expulsión de la **Compañía**, en tiempos de **Carlos III**, y que se halla en el local de la **Biblioteca**.

Parece ser que el Sr. **Ulloa** encuentra larga materia á sus investigaciones, y que lleva ya recogidos datos muy curiosos, y copia de documentos muy interesantes.

El publicista peruano es persona dedicada desde hace tiempo á este género de trabajos, para los que ha revelado aptitudes especiales, y en los que muestra singular competencia.

## La Historia al día

### EFEMÉRIDES

1.º de Julio de 1431

### Batalla de Sierra-Elvira

La ingratitud con que el rey de **Granada Mohamed Al-Zakir**, había correspondido á los auxilios que recibiera de don **Juan II**, y la falta de cumplimiento en entregar las sumas estipuladas, fueron motivos harto suficientes para que el monarca castellano le declarase la guerra en 1431. Decidido á tomar en ella activa parte, dejó encargada la gobernación del reino á su Adelantado **Pedro Manrique** y emprendió la marcha eligiendo por campo de batalla el pequeño pueblo ó lugar de **Sierra-Elvira**, inmediato á **Granada**. A los tres días de ajustarse allí, comenzó la lucha, de la que resultó que á pesar de ser inferiores en número, obtuvieron una gloriosa victoria derrotando y poniendo en desordenada fuga á un ejército de 200.000 musulmanes. Es indudable que si las continuas conspiraciones que por entonces tenían divididos los ánimos de los castellanos para despojar á don **Alvaro de Luna** de la real privanza, no hubieran obligado á **Juan II** á acudir inmediatamente á **Córdoba** y por tanto á dejar interrumpida aquella campaña, la historia le designaría como conquistador de **Granada**, pero lejos de ser así, bien puede decirse que el triunfo de **Sierra-Elvira** no fué de prósperos resultados para **Castilla**.

## AL VUELO

Ha fracasado en **Madrid** el cierre de tiendas que se intentaba prolongar por unos días, como protesta contra la ley de alcoholes.

Esto de cerrar las tiendas siempre dá el mismo resultado. Se cierran un día las puertas principales, pero dejando entreabiertas las accesorias, y á la mañana siguiente, vuelven á abrirse unas y otras.

Y es natural; porque hay que dejar que entren los parroquianos que son los que al fin y al cabo han de pagar la contribución.

Y es natural; porque hay que dejar que entren los parroquianos que son los que al fin y al cabo han de pagar la contribución. \* \* \*  
¡Todo se hace al revés en este país...! Los consumidores de alcohol, los aficionados á los licores, van á tener que pagar más caros estos artículos; pero son los vendedores los que



protestan de la subida, cerrando sus tiendas.

Los bebedores eran los que debían protestar cerrando el pico: y ya verán ustedes como lo cierran.

Las amas aristocráticas que van al Congreso en busca de emociones fuertes, han podido anteaer quedar satisfechas.

Al fin presenciaron una sesión emocionante y en la que hubo hule, mucho hule.

Las Señoras de la aristocracia se divierten al menos con las Cortes; el país, ni siquiera eso.

De Zamora

Por telégrafo

Regreso del Orfeón

30-4-tarde.

Esta mañana ha regresado de Barcelona el Orfeón zamorano «El Dueño». En la estación esperaba una gran muchedumbre que á la llegada del tren prorrumpió en vítores y aclamaciones. El Orfeón fué después obsequiado en la Diputación y en el Ayuntamiento, donde se pronunciaron entusiastas discursos, celebrando los triunfos por él alcanzados en Barcelona mientras la muchedumbre que aguardaba en la calle á la salida de los orfeonistas prorrumpió en vivas á Cataluña hospitalaria, á Zamora y á Barcelona.

Ha terminado la feria de San Pedro con pocas transacciones y escasa concurrencia.

El Corresponsal.

¡Esos muchachos...!

I.

En Villa-Regia cultivase una charla apacible y calmosa, elegante y distinguida. Es la oratoria de los villa-regienses, de largos periodos y cadencias largas. Y como los oradores del simpático poblachón hondamente saturados de toda casta de ciencias históricas y políticas, se trata la cuestión en todas sus evoluciones, desde el diluvio universal hasta los comienzos del siglo XX. A la sombra de los árboles cuajados de pámpanos, á las orillas del claro río que murmurara sordamente, en los bancos del jardín de O'Donnell, en todos los rincones abiertos y cerrados de la portentosa Villa-Regia, tópanse cualquier mortal con estos buenos oradores que nos hablan de Maura y del Congreso, de las reformas de Sánchez Toca y del chico talentado que escribe en los papeles. No se conocen los sueños despiertos del espíritu, ni las divagaciones á los países alados de la fantasía. Dentro de cada villa-regiense se encuentra el tipo del regenerador insopitabile.

Y no son las charlas concretas nunca, nunca son reales. Jamás rueda la conversación sobre personas; sabido es que todas las de la Villa-Regia tienen una reputación indiscutible. Y, como por otro lado, allí la ciencia es porosa, t manse los asuntos á la negligencia, con un amable desenfado. El raciocinio de los villa-regienses no es recto; por eso no da jamás en el blanco. Camina por vericuetos y senderos tortuosos, por oscuros callejones y tierras con surcos infinitos. Como este camino intelectual es largo y peligroso, suele acometerse por jornadas, con una previsión heroica. «Vamos por partes, señor mío,—vamos por partes», dicen, á menudo, los eternos discutidores de Villa-Regia.

Y si teneis la enorme desgracia de charlar con viejos,—con viejos de cuerpo y de espíritu,—desdénarán vuestros hermosos arrebatos, vuestros entusiasmos juveniles. ¡Cómo se burlan de vosotros por fuera y como es burlais vosotros de ellos, por fuera y por dentro!

Es numerosa la casta de los viejos en Villa-Regia, unos vejetez sesudos, apocibles, con gran caudal de vida y de afecciones reumáticas. Tosen demasiado y hablan con demasiada experiencia. Verdad es que su charla es un esputo de su exofago, lanzado en el delicioso manjar de la juventud. La experiencia de estos vejetez es una alcahueta ridícula; quien

la compra, para lanzarse en los brazos de la hermosura de la Vida, estará condenado al fuego eterno y su alma se perderá por siempre.

Estos Sauchos, sin fé en Don Quijote, quieren alcanzar la inocencia, no por las aventuras del loco, sino por la viveza y prontitud en cargar con el lotín de los vencidos caballeros. Para vivir, se bajan del rucio y se enroscan, hasta chuparles la sangre, en los cuerpos de los eternos fracasados. Y el fracaso supone vigor perdido y el vigor se muestra en la batalla. Los vejetez reumáticos de Villa-Regia no han batallado nunca. Han vivido en eterno, baboso idilio con su experiencia.

II.

Los templos que en los poblachones como Villa-Regia, se levantan para incensar el idolo de la Experiencia, se llaman boticas, farmacias, cafetines. La Iglesia experimental de los villa-regienses, es la tertulia de don Jeremias, el magno caticue, el diputado maurista del distrito.

Tertulian diputado y electores largamente, por la mañana, por la tarde, por la noche. Jamás se aburren tertulian. Les habla don Jeremias, del mismo don Antonio Maura, de Pepe Sánchez Guerra, de las comidas en casa de Lhardy y de los estrenos del Real.

—Pues sí,—exclama don Jeremias repantigado en su butaca,—yo he escuchado á Julio Burell. ¡Qué hombre! ¡Qué conceptos! ¡Qué labia! Por cierto que al terminar su discurso, me tocó en el hombro. Yo le felicité enseguida. Muy bien don Julio, muy bien, es usted un héroe.

—¡Qué hombre!—repiten, á coro, los rústicos electores de Villa-Regia.

—¡Ah—sigue don Jeremias con reserva encantadora.—Hay otro. Señores, aquello si que es oratoria. Nuestro jefe en persona. O digo que pulveriza á sus enemigos, vamos, que los pulveriza.

—Ya lo creo,—exclamó uno.—Toma, como que es el Demostes contemporáneo,—agrega un pollo mustio, que estuvo en Madrid hace años.

Aquellos electores borr guiles que no saben quien es Demostes, admiten al joven. Es la gloria de Villa-Regia, la esperanza más grande del poblachón. Hizo oposiciones á una plaza del Estado y le revolcaron, á pesar de la influencia de don Jeremias. En cambio, tiene aprobados los ejercicios á la plaza de una rica moza casadera, vilinga como él, pero que tiene cuartos y caderas postizas.

¡Ah! escolares aplicados, fetos de Universidades! ¡Qué vivos sois! Terminais la carrera para incluíros en Comités políticos y en regeneradores de meetings. No es equivoqueis nunca. La burguesía es vuestra carrera.

Sigue la tertulia lentamente, apaciblemente, en amable pachorra. Se habla de gacetas, de los concejiles-cus, de los compets, de las bellezas de Rimea. Los pejaros cantan fuera en declas amorosos. El aire que meneas las ramas de los árboles, es cada vez más dulce y tranquilo. La naturaleza dormida, en los calores veraniegos, se rie con todas sus ganas de estos buenos señores prosáicos, de almas de zorro, que discuten majestuosamente las estupideces de los hombres.

III.

Y vosotros que teneis fuego en las venas y entusiasmos en el corazón y santas ideas en el cerebro, vosotros que sabeis luchar con los molinos de viento, rompied lanzas en honor de la señora Dulcinea, convertida, por arte del encantamiento burgués, en hombruna mujerota desgarrada, que no puede predicaros dicha, sino que cortará vuestros alientos para hacer de vosotros unos sesudos regeneradores de Villa-Regia.

Y estos señores que tertulian diariamente, conspirando contra la juventud entera, son vuestros enemigos. Eso sí; al fin y al cabo, os temen y os envidian. Ya dijo Grandmontagne, «que el vivo es capaz de una fuerte pasión: el odio al inteligente».

Sus ideales de estómago y de bolsillo no pueden competir con vuestros ideales. También ellos hablan de ilusiones. ¡Ilusiones ellos! Las del bastardo. En sus digestiones, se les escurre la baba por el rostro. A ellos no pued cambiarles el héroe de Molière el sitio del corazón. No lo tienen. ¡Y luego hay gentes que se burlan de Darwin, con la tontería esa de que procedemos del mono! Los señores que eligieron por diputado á

Jeremias, solo tienen instintos imitativos.

A burlarnos de ellos, á cazarlos en sus trampas, aunque luego menea tristemente la cabeza, con la canción aprendida.

—¡Esos muchachos! ¡Esos muchachos...!

J. SANCHEZ ROJAS.

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL

Robo

Sección primera

En esta sección de la Audiencia se constituyó ayer el Tribunal del Jurado para entender en la causa procedente del juzgado instructor de Ledesma, y que por el delito de robo se siguió contra Fabian Boyero.

El hecho

El procesado, siendo de noche y forzando una cerradura de un arca, sustrajo de la misma la cantidad de 860 pesetas, que el Juzgado le ocupó después.

El reo, á quien defiende el conocido letrado señor Revillo, se confesó autor del hecho, diciendo que la noche de autos estaba embriagado.

El juicio

Se celebra sin incidente alguno digno de ser mencionado.

Informes

Hace uso de la palabra el representante de la ley para acusar al Fabian como autor de un delito de robo. Dice que el procesado buscó la noche de propósito para realizar el hecho, negando que estuviese embriagado en aquel entonces.

La defensa hizo un informe muy habil, como cumple á la reputación de que goza el Abogado defensor.

El señor Presidente, don Guillermo Marín, hizo un breve resumen de la pericia que él sabe, y despues de dar lectura á las preguntas del veredicto, el Jurado se retiró á deliberar, volviendo á la Sala al poco tiempo declarando en su resolución que Fabian realizó el hecho sin mirar la noche de propósito y afirmando que estaba borracho el procesado sin ser en él habitual la embriaguez.

Juicio de Derecho y Sentencia

Después de breves palabras pronunciadas por el Fiscal y el defensor, la Sala dictó sentencia condenando á Fabian Boyero á la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión, accesorias y ordenando que se entreguen á su dueño las 860 pesetas ocupadas al reo.

Ldo. ECA.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 30

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Días 28, Día 30. Rows include 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, etc.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Hacienda.—Reales decretos de personal.

Ministerio de Agricultura.—Reales órdenes resolviendo expedientes de condonación de multas impuestas á la Compañía del ferrocarril del Norte.

Correo de Madrid

ALCANCE PARA EL CASTELLANO.

Congreso

Sesión del día 30

Comienza la sesión de hoy con asistencia de numeroso público, ocupándose Menéndez Pidal de los asuntos del Ayuntamiento de Valencia de quien hace la defensa, diciendo que la campaña emprendida por Soriano, solo puede obedecer á lamentables impulsos de la pasión política.

Sánchez Guerra le contesta brevemente y lee unos telegramas que

acaba de recibir, para justificar lo inexacto de las manifestaciones de Rodrigo Soriano.

Interviniendo Azcárate, también en nombre de la minoría republicana, considera antilegal la inspección practicada acerca del Ayuntamiento de Valencia, destruyendo los cargos que contra el mismo se han tratado de formular y termina afirmando que todo cuanto se ha fantaseado, respecto á un pacto entre los republicanos y el gobierno únicamente puede calificarse de indigna patraña.

Se suspende este debate, no dándose por terminado, en vista de manifestar el presidente del Congreso que se le ha hecho saber que el señor Soriano no asiste á la sesión por encontrarse enfermo.

Lerroux pide que se destine alguna cantidad para resarcir á los labradores de Benavente de los daños causados por las últimas tormentas, prometiendo el señor Sánchez Guerra tener en cuenta los descos del diputado republicano.

Comienza el debate respecto al proyecto de ley de empleados de Hacienda desechándose diferentes enmiendas presentadas al artículo primero.

Continúa la discusión de las reformas de Gueraa, rectificando el señor Azcárate, é interviniendo Torre Velaz.

El ministro de la Guerra explica los motivos en que funda la nueva organización del Estado Mayor y despues de pedir el señor García Alix algunas explicaciones y de darselas Linares, se levanta la sesión.

Senado

Da principio la sesión haciéndose varios ruegos y preguntas, aprobándose á continuación el proyecto de ley de caminos vecinales.

Segue la discusión de la ley de alcoholes, desechándose una enmienda de Esteban Collantes á los artículos primero y segundo, que quedan aprobados, asi como el tercero despues de combatirlos el señor Bushell.

Continúa la discusión de los alcoholes.

Querrela contra un Abogado

Ya saben nuestros lectores y el público en general que ayer quedó solucionado este asunto entre don Carlos G. Ceballos y Carlota Roldán. El procurador de esta ha presentado hoy un escrito al Juzgado de Instrucción de Salamanca desistiendo á nombre de su representada de las acciones civiles y criminales que ejercitaba contra el señor Ceballos y tambien hoy se habrá ratificado la señora Roldán en el desistimiento, fundado en el hecho de haber recibido de su antiguo Letrado la cantidad de 1.500 pesetas que éste parecia tener en su poder.

El señor Ceballos podrá haber mejorado su situación en el terreno legal, pero la opinión pública quizá interprete su proceder como una confesión paladina de los actos que se le imputan. Y aunque la querrelante particular renuncie sus acciones, el señor Ceballos siempre quedará bajo la presión de una grave denuncia porque esta siempre va envuelta en toda querrela y aunque se abandone esta, los encargados de la instrucción de los sumarios, practicarán de oficio todas cuantas diligencias es imen necesarias para el descubrimiento de los hechos y su mejor calificación en derecho, y así lo hará, no lo dudamos, el celosísimo Juez de esta Ciudad, amen de que siempre hay en todo proceso un querrelante, que es el señor Fiscal que no puede desistir de las acciones, sino cuando tenga la convicción de que no existen motivos racionales para mantenerlas.

Muchas otras consideraciones podríamos hacer sobre este asunto, estudiándolo en sus distintos aspectos; pero callamos dejando que obren los Tribunales de Justicia y alla veremos lo que ocurre.

E. DE C.

La venida del Rey

Ya puede darse por seguro que Su Majestad el Rey realizará en el próximo mes de Octubre su viaje á esta capital.

Según una carta que acabamos de recibir, ayer estuvieron en Palacio los representantes de la provincia señores Maldonado, Tamames, Ivanrey, Pulido, Udaeta y Casvestany, con objeto de expresar á S. M. el de-

seo de que realizara su ya anunciada visita á Salamanca. Don Alfonso manifestó á los representantes de la provincia que en efecto desde hace tiempo acariciaba ese pensamiento, que se proponía realizar en el próximo mes de Octubre, si á los deberes de Estado no se lo impedían y pidió á los comisionados nota de las aspiraciones de Salamanca en los asuntos universitarios, por los que dijo se interesaba vivamente.

Parece ser que el propósito de los representantes de Salamanca, el de los ministros y el del monarca, es el de que asista personalmente á la inauguración del curso académico el día primero de Octubre.

El viaje de S. M. se realizará, por tanto, el día 29 ó 30 del próximo Septiembre.

Los comisionados salieron muy satisfechos de la cariñosa acogida que les dispensó el monarca.

El dia religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 2.—Sábado.—La Visitación de Nuestra Señora y San Otón.

LOCALES

Dentro de pocos dias se celebrará en Valladolid, la vista en juicio oral y público de la causa seguida contra la compañía del ferrocarril del Norte, por el choque ocurrido en Pozal de Gallinas el 4 de Junio del año último.

Uno de los perjudicados por este accidente ha sido don Angel Devals á quien ofreció la compañía 3000 pesetas, que rechazó por estimar en mucha mayor suma los perjuicios que se le han irrogado.

Ayer llegó á Salamanca el señor Marqués de Tovar, que se hospeda en casa del señor Alcalde.

Ha alido para Madrid, el elocuente y entusiasta propagandista republicano, José M. de Elorza.

Se ha encargado de dirigir el Orfeón de la Federación Obrera de esta ciudad, nuestro buen amigo el inteligente profesor de música, don Julio Reñones.

Ayer ha salido con dirección á Ciudad Rodrigo, para evacuar asuntos profesionales, nuestro distinguido amigo el letrado, señor Luna.

De paso para Puente Leno, estuvo ayer en Salamanca, el autor de la «Historia de Ciudad Rodrigo», don Dionisio Nogales Delicado.

El Ministro de la Gobernación reelma del presidente de esta Diputación, nota del número de edificios pertenecientes á la provincia que estén asegurados de incendios.

Para su dehesa de El Montalvo, saldrá con su familia nuestro querido amigo, don Amador Vicente.

Por el Rectorado de esta Universidad se han hecho, con el caracter de interinos, los siguientes nombramientos de maestros:

Para la escuela de niñas de Franco (Salamanca), con 500 pesetas, doña Dátiva Méndez Aparicio; para la de niñas de Valverde Fresno (Cáceres), con 412'50 don Justo Ampo Díez; para la de ambos sexos de Villajeriz (Zamora), con 500, doña Florencia Alvarez Garrido, y para la de San Pedro de la Reina (Zamora), también con 500, doña Teresa Cecilio.

En el Real Convento de Sta. Clara de esta Ciudad, tuvo lugar ayer mañana, la profesión religiosa de la señorita, que en el siglo se llamó Anita Diaz, hija de nuestro amigo, D. Gabriel.

A tan solemne acto asistió numerosa y escogida concurrencia, predicando elocuente sermón el joven presbítero, don Angel Moro Franco.

La junta de la Ciudad acordó en su última reunión, dar las gracias á los literatos y artistas, que generosamente se prestaron á tomar parte en la velada del 30 de Mayo, organzada por dicha junta con objeto de allegar fondos para la Asociación.

El presidente y secretario han cumplido ya este acuerdo, comunicándoselo en atento oficio á aquellas personas.

Ha fallecido en Ledesma la virtuosa señora doña Lorenza Gu tián, esposa de nuestro buen amigo, el Notario de aquel partido, don Manuel Claudio Ortiz, á qu en, así como á toda su numerosa familia, enviamos nuestro sentido pésame.

Ha sido declarado cesante el empleado en ésta Jefatura de Obras públicas, D. Fernando Felipe.

Como promovedor de un escándalo habido en la estación del ferrocarril ha sido multado el atquinador de carruajes, Baltasar del Rey.

La Inspección de vigilancia, ha denunciado al señor gobernado civil faltas reglamentarias cometidas por los dueños





de establecimientos de bebidas Gasto Sánchez, Fabián Santos, Juan González y Antonio Sánchez.

Vacantes

Se halla vacante la plaza de Médico titular de La O. bada, con el sueldo anual de 100 pesetas, por la asistencia de una á cinco familias pobres.

También está vacante la de Farmacéutico de Yecla, con 150 pesetas al año, por 45 familias pobres.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en aquellas alcaldías, en el plazo de 30 días.

El Juzgado de instrucción de esta capital cita á Abel Calvo y Juliana Cordero para que comparezcan á declarar ante dicho Juzgado, en causa que se le sigue por el delito de corrupción de menores.

Han sido puestos á disposición de Juzgado de Béjar, tres vecinos de aquella ciudad por dedicarse á pescar con dinamita.

En poder de un vecino de Yecla se halla en concepto de depósito una jaca, que se encontró extraviada en aquel pueblo sin que se sepa á quien pertenece.

La guardia civil de Tamames, ha detenido á un sujeto llamado Juan Matías García, de 23 años de edad, soltero y natural de Carrascal del Obispo, por resultar autor del hurto de un reloj de la propiedad del vecino de La Sagrada, Juan Agustín de la Nava.

El señor Juez instructor del Regimiento de Valencia cita y emplaza á un soldado natural de esta provincia, que se llama Abel Sánchez, para que comparezca á declarar en causa que se le sigue por desertión al extranjero.

De regreso de los baños de Ledesma, falleció anoche en esta Ciudad, casi repentinamente un forastero.

Según nuestros informes, el forastero aludido es, D. Mariano Lafarga Betored, Cajero de la sucursal del Banco de España, en Zamora.

Con tan triste motivo han llegado esta mañana á esta Ciudad procedentes de Zamora, la esposa del señor Lafarga, y el Director de la sucursal del Banco en la vecina Ciudad.

Ayer regresó á Ledesma nuestro particular amigo don Tomas Pérez, del comercio de aquella localidad, que ha permanecido unos días en Salamanca para actuar de jurado en las causas que procedentes de aquel partido se han visto recientemente en esta Audiencia.

El joven que fué detenido anteayer por sospechas de ser un carterista, ha resultado ser hijo de un rico fabricante de Candelario, que se había fugado de la casa paterna.

Ayer mismo fué entregado á su familia, conduciéndole hasta Béjar un delegado de la policía.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO Madrid. 1. Varias horas.

La ley de alcoholes

En la sesión del Senado quedó ayer aprobada la ley de alcoholes que

en breve será llevada á la sanción regia.

Cuestión ruidosa

El ministro de Gracia y Justicia ha trasladado á Canarias al fiscal de la Audiencia de Jaén don Francisco Aranda.

Creese que esta traslación está relacionada con el hecho de que el señor Aranda ha pedido á aquella Audiencia el sobreseimiento de la causa que se seguía contra 23 procesados, entre los cuales figura un diputado á Cortes, por tala de pinares.

Más sobre la misma cuestión

Mañana marchará á Jaén una comisión de magistrados del Tribunal Supremo para practicar una inspección y examinar la causa en que el fiscal Aranda propone el sobreseimiento y resolver después como haya lugar.

Asegúrase que hay muchos personajes políticos mezclados en este asunto, y algunos ministeriales que apadrinaron el nombramiento del fiscal señor Aranda.

A favor de los obreros

Comunican de Roma que la Cámara italiana ha aprobado el convenio franco-italiano de protección á los obreros de ambos países.

Ataque imprevisto

La escuadra rusa de Vladivostok ha hecho una nueva y audaz salida y ha ido á bombardear á Gensan.

La noticia de esta nueva audacia ha causado grandísima sensación en Tokio, de donde comunican estas noticias.

Los alcoholeros en Palacio

La Comisión de alcoholeros estuvo ayer en palacio pero no pudiendo ser recibida por S. M. entregaron al duque de Sotomayor el mensaje de los industriales y el de la Cámara de Comercio de Madrid en que se pide la modificación del proyecto.

También se recibieron en la mayordomía de palacio multitud de telegramas formulando la misma petición.

Lo que dice Soriano

Rodrigo Soriano dice que no se explica la extrañeza que muestran ciertas gentes ante su actitud, ni que se le censure por que se haya retraído de asistir al Congreso.

La cuestión—añade—está en pie no habiéndose pasado el plazo reglamentario para formular ciertas reclamaciones; mi delicadeza me impide

asistir por ahora al sitio donde se planteó la cuestión y tiene asiento el interesado. Cuando el plazo termine proseguiré mi labor y para ello tengo ya pedida la palabra.

Los Secretarios de Ayuntamiento

Una comisión de Secretarios de Ayuntamientos en representación de los de toda España ha visitado al señor Maura para pedirle que promulgue el reglamento de la carrera ya redactado y conocido.

Comentarios á la sesión

En los pasillos del Congreso ha habido extraordinaria animación, comentándose con calor lo ocurrido en la sesión sobre el asunto de Valencia. Los ministeriales se muestran muy satisfechos de los discursos y la actitud de Menéndez Pállares y Azcárate.

Cerrar en falso

En Málaga se han cerrado las tiendas, pero se despachan vinos y licores. Algunas tiendas de comestibles despachan por la puerta falsa.

Una comisión de alcoholeros ha entregado una protesta al gobernador.

El cierre en Bilbao

En esta población se han cerrado muy pocas tiendas por no existir acuerdo entre los comerciantes. Los cafeteros solo se prestaban á cerrar á condición de que hubieran cerrado también los casinos.

Donativo régio

S. M. el rey ha concedido mil pesetas con destino á la suscripción abierta en esa ciudad para erigir una estatua al difunto P. Cámara.

Romeros que riñen

Algunos paisanos que asistían á la romería de San Pedro en Ferrol, se excedieron en la bebida y cuestionaron.

De la reyerta resultaron algunos heridos, uno de ellos de gravedad.

Pueblo alborotado

En Castellón ha sido apedreado el edificio donde se halla establecido el Café Saizco, por haber colocado el dueño en la portada un letrero denigrante para el pueblo. Hubo cargas para disolver á los alborotadores, resultando herido un niño, un guardia civil y un inspector de policía.

Amenazas de las kábilas

La kábila de Anghera pide á las

autoridades morroquies, la libertad de los presos de su tribu y amenaza, de no accederse á su petición con realizar secuestros de europeos.

Siguen las tormentas

De Logroño, Soria y Castellón se tienen noticias de haberse desarrollado nuevas tormentas que han causado daños considerables en los pueblos y en los campos.

Cuestión de Jaén

Entre los amigos de Romero Robledo y los ministeriales, reina gran disgusto. Aquellos dicen, que la cuestión de Jaén, es una tramoya empleada contra Romero.

Huelga agrícola

En Vilada y Boadilla (Palencia), se han declarado en huelga unos cuantos trabajadores del campo, ejerciendo coacción sobre los demás compañeros.

Barco fugado

Ha Llegado á Linnchang un cazatorpedero ruso que ha logrado salir

de Puerto-Arturo escapando el acecho de los japoneses. Los rusos de Linnchang han festejado á los audaces marinos.

GARCIA-PLAZA.

Academia-Colegio de San José. Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto. Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes. Para informes al Director don Gabriel Diaz Conde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 1-3

Se vende una casa en las Penuelas de San Blas. En esta Imprenta informarán.

Grandes fantasías. Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce y metal blanco. Bastones, puños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, cestas, esponjas, plumeros. Especialidad: Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de hojalatería. MORO É HIJOS. Calle de Zamora, números 1 y 3

Agencia de Negocios. García Barrado (antes Rua) núm. 51-Salamanca. Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos. El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general. El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

34 Folletín de «El Castellano»

Aventuras

DE Arturo Gordon Pym por Edgard Poe

28 de Julio

Sigue el buen tiempo. El brick se inclina tanto que nos ha entrado el temor de que su carena, se coloque hacia arriba y el puente hacia abajo.

Nos hemos preparado por si ocurriese este accidente.

Hemos atado la tortuga, las aceitunas y el botijo del agua en el exterior del buque, en su parte más levantada y cerca de la quilla.

El mar ha seguido tranquilo hasta la noche.

29 de Julio

Continúa el mismo tiempo. El brazo herido de Augusto empieza á dar síntomas de gangrena.

Mi amigo se queja de una grande hinchazón en aquella parte de su

cuerpo y de una sed ardiente; pero su dolor no es agudo.

Nada podemos hacer para aliviarle, si se exceptúa el frotar su herida con el vinagre de las aceitunas en lo cual no encuentra gran ventaja.

Hemos hecho cuanto hemos podido y hasta se le ha triplicado su ración de agua.

30 de Julio

Día excesivamente caluroso. No soporta el viento.

Un enorme tiburón se ha apostado á lo largo del casco, durante esta tarde.

Augusto ha empeorado tanto por su herida como por la falta del conveniente alimento.

Ha suplicado que se le economizaran sus torturas; y ha invocado cien veces la muerte.

Esta noche hemos comido el resto de nuestras aceitunas y al probar el agua del botijo, la hemos encontrado tan mala y corrompida, que nos hemos visto en el caso de mezclarla con vino.

Hemos decidido matar la tortuga á la madrugada siguiente.

31 de Julio

Después de una noche pasada entre la inquietud y la fatiga, debidas á la posición del buque, hemos matado y despedazado la tortuga.

Su carne, aunque de buena calidad, era mucho menos fuerte que lo que habíamos pensado; la que he-

mos podido utilizar pesa unas diez libras.

Con objeto de conservar algo de ella todo el tiempo posible, la hemos cortado en trozos muy pequeños, encerrando estos últimos en las jarritas de las aceitunas y en la botella que contuvo el Madera.

De este modo hemos podido conservar unas tres libras de carne, prometiéndonos no tocarlas hasta que hubiésemos consumido las restantes.

Hemos resuelto no comer sino unas cuatro onzas de tortuga por día y el total de ella ha de durarnos trece días.

Al anochecer se ha desatado un chubasco acompañado de rayos y grandes truenos; pero duró tan poco que no pudimos recoger sino dos ó tres vasos de agua.

De común acuerdo la hemos dado toda á Augusto que parecía reducido á su postrer extremo.

Hasta llegó á beber agua en el trapo á medida que este le recogía del cielo, echado sobre el suelo, mientras que nosotros sosteníamos aquel para que el agua cayera en su boca.

Usamos de este medio porque no nos quedaba nada pa-á recibir el agua, á menos de tirar el vino de la botella ó el agua del botijo.

El enfermo se encontró algo mejorado con este nuevo socorro.

Su brazo se había puesto negro desde el puño hasta el hombro, y sus piés estaban fríos como el hielo.

Esperábamos que de un momento á otro diera su último suspiro. Estaba tan horriblemente delgado

que al salir de Nantucket pesaba ciento cincuenta y siete libras y entonces no pesaba más allá de unas cuarenta ó cincuenta.

Sus ojos hallábanse profundamente hundidos en sus órbitas, casi invisibles, y la piel de sus mejillas colgaba tanto, que apenas le era fácil tragar-se el alimento.

1.º de Agosto

Siempre el mismo tiempo: mucha calma con un sol devastador. Hemos sufrido horriblemente la sed porque el agua se hallaba corrompida y llena de gusanos.

Esto, no obstante, la probamos pero mezclándola con vino. Solo así pudimos satisfacer algún tanto nuestra sed.

Hemos encontrado cierto alivio echándonos al agua; pero solo entrá-bamos y salíamos del mar para no caer en las fauces de los muchos tiburones que nos asedian.

Augusto va á morir de un instante á otro.

Nada podemos hacer para mitigar sus sufrimientos que al parecer son horribles.

Hacia las doce del día ha fallecido en medio de atroces convulsiones y sin pronunciar una frase.

Su muerte nos ha infundido tan melancólicos presagios y ha obrado tan tristemente en nuestro espíritu, que hemos permanecido tendidos al lado de su cadáver todo el día sin cambiar una palabra.

Solo al caer de la noche, tuvimos

bastante ánimo para levantarnos y lanzar el cadáver al Océano.

Estaba tan horrible que no hay pluma que lo describa.

Su descomposición había llegado hasta el punto de que á Peters, cuando intentó levantarse se le quedó una pierna entre las manos.

Cuando aquella masa putrefacta se deslizó al mar por encima de la banda de la nave, observamos, á la claridad fósfrica de que, por decirlo así, se hallaba envuelta, como se abalanzaban sobre ella seis ó ocho tiburones, que dividiéndola en pedazos, hicieron rechinar sus dientes con un ruido que se podía oír á una milla de distancia.

Al oír este siniestro y fúnebre rumor, Peters y yo quedamos horrorizados.

2 de Agosto

El mismo tiempo: calma terrible, calor excesivo.

La aurora nos ha sorprendido en un estado de lastimoso abatimiento y con toda nuestra fuerza física perdida.

El agua del botijo no es susceptible de beberse: se ha convertido en una masa gelatinosa llena de barro y de gusanos.

Tiramos el agua y después de haber limpiado el botijo con la del mar, vertimos en él un poco de vinagre del que habíamos echado en las jarritas y la botella para conservar mejor la

tortuga.



# Anuncios

Fabrica de chocolate

de

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbales, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas. En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esta casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

RELOJERIA

de

Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAM, ROSCOFF, BASCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras. Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora. Taller de composturas garantizadas.

Banco Vitalicio de España

Seguros, Vida y Accidentes

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.780.951'31  
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:

Por seguros vida, ptas. 289.695.227,72 }  
Id. id. accidentes » 129.935.417 } 419.630.644,72

Pagado a los asegurados hasta igual fecha. 27.548.280,25

Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:  
Ancha, 64- Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

EL DIA

Seguros

Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

JUAN APARICIO

Béjar—Plaza Mayor, 3 y 4

Representante-Delegado en la Provincia de Salamanca de la Sociedad anónima

ESCHER WYSS & COMPAÑIA  
Zurich (Suiza) y Ravensbourg (Wurtemberg)

Turbinas y motores hidráulicos.—Reguladores y accesorios.  
Bombas para todas las capacidades y alturas.  
Calderas de vapor de toda magnitud.  
Máquinas para la producción de hielo y frío.  
Instalaciones frigoríficas completas.  
Instalación completa de fábricas de papel.  
Compresores de aire.—Trasmisiones y transportes de fuerza.  
Motores a gas y a petróleo.—Mangones sistema ZODEL.  
Buques a vapor de todos tamaños.—Remolcadores.—Buques transportes.—Yachts.—Lanchas de recreo.

Envío gratis de proyectos y presupuestos

Material eléctrico. Especialidad  
en Motores y Dinamos

FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio e grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanzas.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la aplicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 MARCELINO CHAPADO Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto

GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR

(Provincia de Vizcaya)

Aguas salino-sulfurosas frías

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel escrófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al Propietario: D. José María de Gortazar; Correo, 8, Bilbao.

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON CAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, irritación del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Anticancerígeno y Antidiabético, Tónico y nutre los sistemas orgánico, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el globo rojo.  
Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.  
Combate las enfermedades del pecho, el círculo respiratorio, Catarrs bronco-neumónicos, la Ingo-faringeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nubez de Arce (antes Gortazar) 7, Madrid, En Barcelona Gignás, 5.

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neuritis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad

Los adelantos de la ciencia.



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Después de largas experiencias compuestas el Balsamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, clo mo son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pírosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrs, úlceras, nipercloridia y toda cesas de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, P.ª de la Verdura, 5 y 7.

